

平成29年第15回柳川市教育委員会定例会議事録

1 開会及び閉会に関する事項

平成29年10月24日（火）

開会 午後 1時30分

閉会 午後 2時40分

2 出席委員の氏名

教育長職務代理者	江口 正基
委 員	瀬戸口 京子
委 員	田中 義隆
委 員	田中 麻子

3 事務局等の出席者

教 育 長	日高 良
教育部長	田尻 主範
首席指導官	橋本 秀博
主任指導主事	野田 真功
学校教育課長	木下 隆
生涯学習課長	袖崎 朋洋
人権・同和教育推進室長	松永 浩一
図書館長	河野 富士美
記録者学校教育課長補佐	森 康貴

4 傍聴者

0人

5 教育長経過報告の要旨

平成29年9月23日（土）から平成29年10月24日（火）までの経過報告。

主な報告

- ・県民体育大会秋季総合大会開会式について
- ・豊原校区公民館運動会について
- ・柳川市戦没者追悼式について
- ・矢ヶ部小学校訪問について
- ・とびうめ国体記念卓球大会について
- ・小中学校長会について
- ・両開小学校教育懇談会について

- ・筑後地区小学校音楽科教育研究大会について
- ・近隣少年ソフトボール大会について
- ・九州都市教育長協議会定期総会・研究大会について
- ・三橋中学校訪問について
- ・柳川市中文連音楽発表会について
- ・南筑後教育長会議について
- ・福岡県市町村教育委員会連絡協議会第2回理事会について
- ・柳川市社会教育功労者表彰式について
- ・小学校陸上記録会について
- ・柳河小学校特別クラブ「子どもどろつくどん山車」披露について
- ・園田兄弟杯少年柔道大会について
- ・福岡県子ども会育成会連合会南筑後ブロック連絡協議会スポーツ大会について
- ・九州北部豪雨災害義援金贈呈式について
- ・教育委員会定例会について

6 議事の大要

教育長	<p>その他報告事項を議題といたします。</p> <p>それでは、学校教育課より説明をお願いします。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・平成29年度全国学力・学習状況調査、福岡県学力実態調査結果及び公表について
首席指導官	(説明)
教育長	<p>この結果につきまして、色々感じられたところでもあると思いますが、どうぞご遠慮なくご意見等お出し下さい。</p>
江口職務代理	<p>学力調査につきましてご報告がありましたが、中学校になって結果が落ちる傾向があるという報告でした。教育委員として学校訪問で回る時は目にするのですが、普段の状況は中々わからないところであります。ただ、感じていることは、学校訪問の在り方についてマンネリ化しているところもあるので変えたらどうかと考えます。一昨年から学校懇談会として絞った部分について意見交換を行う形に変更していますが、これをもう少し広げて、そこで出た意見等を持ち寄る形に変更したらどうかと考えます。</p> <p>特に中学校が6校ありますが、この中学校だけでも来年度から絞った形での議論を行ったらどうかと考えます。</p> <p>教育事務所が帶同する学校は難しいかもしれません、市独自で実</p>

	施する分については見直しを行ったらどうかと考えます。
首席指導官	私も江口職務代理者のご意見に賛同します。もっと、課題を持った学校について、ポイントを絞ってアクションを起こしていく必要があるのではと考えております。委員さんからの意見・私どもが行った指導支援した中身について報告書が上がってきますが、これに対応する部分が教育委員会としても弱いところあります。機を逃がしては何もならないで、分析して次の一手をどのように打っていくかというアフターフォロー的な訪問もしっかりやって行く必要があると考えています。
瀬戸口委員	私も女性教育委員として県の方にも行っていますが、その時に皆さんが教育委員として臨むことについて話し合ったことがあります、その時に、校長先生など管理者の先生とは、学校訪問などで話し合うことがあります、一般の先生方と直接話し合うこと等によって、先生方の意識を伺いたいという意見がありました。柳川市の場合、そういう場としては研究発表会の後の懇親会等がありますが、私もそういう場に出て行ってふれあっていく必要があるかなと感じています。
田中義隆委員	以前、そういう話がありまして、一般の先生方と懇談する機会がないかと模索したことがありましたが、難しいということから現在の学校懇談会という形になったのでは思います。やはり私も現場の先生のご意見等を伺いたいと考えていますが、懇親会等に行っても中々話がつながらないという実態であります。中々現場の生の声を聞くのは難しいような実態であります。
首席指導官	以前は、各教科部会や学年部会に委員さん方に入っていただいた自治体もありました。その中で意見交換を行っていただいたこともあつたと聞いています。しかし、その時に何か意見等言われても後に繋がっていくというのは非常に難しかったようです。 田中委員がおっしゃったように、やはり距離感を感じて中々悩んでいることなども言えないような状況であるようです。
江口職務代理	逆に私たちはそういう現場の言いにくいようなことを聞いて、教育委員会に伝える、仲立ちというようなことができればいいのではと考えていますが中々難しいようなので、絞った議論を行っていくことができないと考えています。

教育長	<p>教育事務所でも、学校訪問の中で全職員との協議ということを模索したことがありました。実際、実施したことがありますが、授業に関する意見よりも、超過勤務など働き方に対する意見等がほとんどで不満を述べる場になったことから続かなかったように記憶しております。</p> <p>今意見があったように同じ土俵の上にのって、信頼関係の基に話し合いができるような場を設けることが大切だということは考えていますが、実際実施するとなると出来にくいという実態もあります。</p>
瀬戸口委員	<p>今お聞きして、やはり理想的に考えることと、現実の間にはギャップがあるように感じました。</p>
田中義隆委員	<p>今年は、学校懇談会等で各学校課題を出してありますが、この課題について校長先生から出してあるようですが、今までなかつた取り組みで、各学校の課題等を絞って議論できているのではと考えます。</p>
首席指導官	<p>やはり、教育委員会側から見た各小中学校の課題について議論を行うのもいいのかなと考えています。</p>
教育長	<p>学力調査の結果が出て、各 6 中学校から実態と成果と課題を出していただいたら、その内 5 つの中学校については、色々な取り組みを羅列して出しているが、1 つの中学校だけは限定して 1 点だけ挙げてありました。これをやれば学力があがるのでと。実際やっている学校については、対策についてもよく理解している状況であります。</p>
首席指導官	<p>すべきことがわかっているということは、課題についてもよく理解している。その洗い出しが鮮明になっているかいなかが一番の問題であります。</p>
田中麻子委員	<p>中学校で私立中学校に抜ける子どもたち多いと学習面でリーダーシップを持った子どもさんが抜けるということも影響があるのでしようか。</p>
首席指導官	<p>そういう面もあると思います。ただ、そういう人材に頼った状態である小学校にも問題はあると思います。さらには、中学校にも自助努力を行う必要があると思います。うちの中学校にはこういう良いとこ</p>

	<p>ろがあるので是非来て下さい。このようなアピールがやはりまだ少ないのでないかと考えています。私立に負けないこんな特徴がありますという自信をもった学校経営を行っていくことが必要と考えます。</p>
教育長	<p>ただ、私立に抜ける数は、柳川市は八女市などに比べると圧倒的に少ない状態です。</p> <p>実際、1年生から2年、3年と年々学力調査の結果が下がっている状態ですが、これはみやま市と全く同じような傾向です。</p> <p>他に何かお尋ねはありますか。</p>
瀬戸口委員	自尊感情を高めるためにはどのようなことを考えてありますか。
首席指導官	<p>德育と書いてありますが、特別の教科として道徳が始まりますが、評価において点数化されるわけではありませんが、その子なりの良さを認めて伸ばしていくというものが一つあると思います。さらには、生徒会活動や部活動などにおいて光るものを持った生徒がたくさんいますのでそういった部分を見逃さないで褒めていくことも必要だと考えています。それぞれ、どこかで持っているよさを褒め称えていくことが必要であると考えます。</p> <p>教育委員さんも学校訪問を回られてお分かりになると思いますが、学校の教室環境が小学校と中学校で大きく違うと感じられると思います。中学校でも学力の高い学校では教室環境が大きく違います。</p> <p>こういう学習環境の改善なども出来ていけば大きく変わってくると思います。</p> <p>そういう面からも、現在主権者教育で生徒会活動にも力を入れているところです。</p>
江口職務代理	私もそう思います。徳と体。三位一体で取り組んでいかなければと考えています。
教育長	<p>ほかにございますか。</p> <p>この学力問題につきましては、節目節目で皆様方に報告なり考え方を提示しながら進めていきたいと考えています。</p> <p>次に、生涯学習課関連事項のご報告をお願いします。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・白秋祭式典について ・柳川市総合美術展について ・北原白秋顕彰短歌大会について

	<p>・第4回柳川おもてなし健康マラソン大会について</p>
生涯学習課長	(説明)
教育長	<p>只今の報告について何かお尋ねはありますか。</p> <p>(特になし)</p> <p>次に、図書館からのご報告をお願いします。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・夏休み読書スタンプラリーについて ・秋の図書館行事について
図書館長	<p>(説明)</p> <p>只今の報告について何かお尋ねはありますか。</p> <p>(特になし)</p> <p>その他に皆様方から何かござりますか。</p> <p>以上をもちまして、平成29年第15回柳川市教育委員会定例会を閉会します。お疲れ様でした。</p>
次回予定	次回教育委員会定例会 11月20日(月) 15時 開催決定